

José Ángel Berraondo Insausti nace en Donostia en 1878.

Como estudiante en Inglaterra practicó el fútbol en la Southern League, en Brentford, al este de Londres.

Tuvo un destacado papel en el inicio del balompié español.

Al volver a España se inscribe en el Madrid FC en 1904.

El 2 de abril de 1905 juega el partido eliminatorio para la Copa del Rey frente al Moncloa: cuando el resultado es 0-2 contra el Moncloa, estos abandonan el juego, resultando el Madrid clasificado para la fase final.

El 30 de abril publica Arte y Sport la victoria del Madrid sobre el Athletic de Bilbao en la final de la Copa del Rey: precisa que el público del Retiro aplaudió la labor defensiva de Berraondo. El Madrid es el nuevo campeón, ya que había vencido también al San Sebastian.



Repite título Berraondo con el Madrid en 1906, 1907 y 1908.

En 1909 el Madrid es desplazado por el Español en el Campeonato Regional. Queda campeón el Club Ciclista donostiarra que se transformará en la Sociedad primero y en la Real Sociedad más tarde.

Y tenemos a Berraondo en Donosti.

En 1910 la Real organiza la Copa alternativa a la de la Federación; la oficial, celebrada en Madrid, ofreció el primer título del Barça.

La de San Sebastián tuvo el máximo nivel ya que contó con los 3 campeones vigentes: los donostiarros, el Madrid y el Athletic Club. Tras la victoria de los bilbaínos sobre los madrileños el encuentro entre los dos clubes vascos era decisivo: volvieron a ganar los vizcaínos que, por lo tanto son los campeones; Berraondo dirigió el partido desde el banquillo.

En el Mundo Deportivo denominan al club donostiarra el de las "3 caras": el Ciclista; el Vasconia; y la Real Sociedad.

En 1911 en Jolaseta tenemos al Barça y al Español de Barcelona; al Racing de Santander y al Fortuna de Vigo; al Athletic, al Bilbao y a la Real Sociedad; a la Gimnástica madrileña y a las Academias de Infantería de Toledo, Artillería de Segovia y Caballería de Valladolid; once en total.

En una previa el Athletic elimina al Fortuna y el Bilbao a la Academia de Segovia. El problema es que se denuncia al Athletic por alineación indebida de dos ingleses; al no prosperar la reclamación, la Real se vuelve para Donosti.

Quedan 8 y se juegan los cuartos de final.

El Athletic campeón por cuarta vez, con lo que iguala al Madrid.

En 1912 el Barça logra su segundo título.

En 1913 se repite la duplicidad.

En el torneo de la Federación se impone el Racing de Irún de Patricio Arbolaza.

En el alternativo hay una previa entre la Real y el Sporting de Irún; son 4 partidos y los donostiarros vencen en tres de ellos; en el otro hay empate. Berraondo jugó en 2 de ellos formando en la defensa con Arrate y en los otros 2 se limitó al puesto de entrenador.

La final a doble partido contra el Barça ofrece dos empates; en ambos partidos formó Berraondo con Arrate la defensa realista.

En el tercer partido decisivo se impuso el Barça.

A partir de 1914 Berraondo se limita a las labores de entrenador.

Y llega el verano de 1920.

La lista de futbolistas para Amberes tiene como base a vascos y catalanes, aunque también figura alguno de Galicia y Centro. El problema es que parece que vizcaínos y guipuzcoanos se inclinan por el boicot.

En cuanto a los nombres del Comité técnico, es decir Paco Bru y Berraondo, parece que éste último ha declinado. También se dice que René Petit no podrá formar en el combinado español por tener nacionalidad francesa.

En cualquier caso el programa de partidos de entrenamiento arranca el día 11 de julio en Vigo y se irá desplazando por Asturias y Cantabria hasta Vizcaya y Guipúzcoa, ya en agosto.

El primer partido se perdió contra un combinado gallego; en cambio, el segundo se ganó con holgura.

La confirmación de Berraondo para el Comité Técnico ha surtido un efecto positivo en el sentido de que el boicot guipuzcoano se ha visto levantado.

Otro nombre providencial para el Comité técnico: Julián Ruete, directivo del Atlético de Madrid y en excelentes relaciones con el equipo bilbaino que le ha apadrinado tantos años. Y también los vizcaínos levantan el boicot.

Al final acude a la Olimpiada un combinado vasco-catalán al que hay que sumar la pareja gallega Moncho Gil y Otero. Un tercer gallego estuvo en Amberes, el coruñés Ramón González, pero no pudo salir de la cama del hospital en el que estuvo ingresado.

Al final, los posibles de la región Centro fueron excluidos: Ricardo Alvarez, del Racing de Madrid, quedó fuera por la sospecha de que fuera semiprofesional; en cuanto al madridista Antonio de Miguel no parece haber una justificación medianamente clara.

Además de futbolista y entrenador, Berraondo fue un buen árbitro.